

COMPTE RENDU DU 42^{ème} CONGRÈS DU GAPHIL

Conflans-Sainte-Honorine, le 28 avril 2024

A 8h45, le président Pierre Bouvard ouvre le 42ème congrès du GAPHIL.
Il donne la parole à Dominique Hardy, président du Club Philatélique Conflanais.

► Allocution de bienvenue de Dominique Hardy

Dominique Hardy se dit très heureux d'accueillir les congressistes franciliens pour ce 42^{ème} congrès du GAPHIL à Conflans Sainte Honorine. Il invite les congressistes à découvrir les richesses de l'exposition de haut niveau. Il termine en souhaitant à tous un bon congrès, et donne quelques consignes pour se rendre au repas des congressistes qui se tiendra dans une salle proche de l'exposition.

Avant de commencer, Pierre Bouvard fait observer un moment de recueillement à la mémoire des philatélistes qui nous ont quittés depuis la dernière assemblée générale.

► Allocution du Président Pierre Bouvard

- Pierre Bouvard ouvre la 42^{ème} assemblée générale du GAPHIL. Il remercie Dominique Hardy et les membres de son association de nous accueillir pour ce WE.
 - Il rappelle que lors de l'AG de Rueil Malmaison une nouvelle équipe a été élue. Il en donne la composition et les fonctions de chacun.
 - Il déplore le manque de délégués départementaux dans plusieurs départements : ils sont "nos yeux et nos oreilles" pour les associations de leur département.
- Les jurés sont nombreux en Ile-de-France. Mais certaines classes où les exposants sont peu nombreux ne permettent pas aux élèves de progresser.
- Le GAPHIL a adressé à la FFAP la liste des jurés de niveau 2 en attente d'un second passage dans les classes AER, ENT, AST, POL.

► Approbation du compte rendu de l'assemblée générale 2023

- Anne Marie Schneider indique que 39 associations sur 57 sont présentes ou représentées, soit 65 délégués sur 89, ce qui représente près des 3/4 des associations.
- L'approbation du compte rendu de l'assemblée générale du 23 avril 2023, dont le compte rendu a été envoyé avec le GAPHIL Info N° 90 de juin 2023 est soumis au vote.
Le compte rendu est adopté à l'unanimité

► Rapport moral

- Anne-Marie Schneider procède à la lecture du rapport moral pour la période allant du 1^{er} janvier au 31 décembre 2023.
 - **Les effectifs** : au 31 décembre 2023 le GAPHIL comptait 58 associations représentant 1936 adhérents, soit 1833 adultes et 123 jeunes.
- En 2023, le GAPHIL a déploré la disparition d'une association : la radiation de l'Association Philatélique de Gonesse Jean Mermoz, N° 789, pour non-paiement des cotisations depuis 2 ans.

→ **Les expositions** : les activités dans les clubs ont été nombreuses :

- *L'Assemblée générale du GAPHIL* a eu lieu à Rueil Malmaison, avec le renouvellement du Conseil d'administration.
- *Les Fêtes du Timbre*, au nombre de 7 se sont tenues les 11 et 12 mars 2023, à Paris (Carré d'Encre), Coulommiers (77), Conflans Ste Honorine (78), Marly le Roi (78), Milly-la-Forêt (91), Nanterre (92), Ermont (95).
- *Des expositions locales* à Maurepas (78) les 25 et 26 mars, Trilport (77) les 25 et 26 mars, Alfortville (94) du 19 au 28 mai, Gif-sur-Yvette (91) les 23 et 24 septembre.
- *Dans les associations*, plusieurs bourses, salons multi collections, ont également été organisée, ou encore la participation des clubs à des manifestations locales non philatéliques.

Et bien sûr la participation de plusieurs adhérents de nos associations à diverses expositions de niveau régional, national ou international, remportant souvent de brillantes récompenses.

→ **Les jurés** : Remercions nos jurés, présents lors des manifestations, pour prodiguer des conseils aux exposants, et ainsi les faire progresser dans le développement de leur collection.

- *Les Nominations de jurés depuis l'AG de Rueil-Malmaison* au **Niveau 2**: Michel Barot en maximaphilie et Jean François Logette en HIS/TRA.

→ Le bilan des actions du GAPHIL au cours de la mandature

- Le bureau se réunit environ une fois par mois dans nos locaux, rue de Maubeuge, et le Conseil d'administration (bureau plus délégués départementaux) une fois par trimestre, suivie de la réunion des représentants des associations, cette année dans des locaux à Boulogne Billancourt.
- Nous regrettons la faible participation des représentants des associations à ces réunions. Anne Marie Schneider rappelle qu'il n'est pas obligatoire que ce soit le président qui vienne à ces réunions : il peut déléguer un autre membre de son CA ou de son association. Ces réunions permettent de rencontrer les associations :

- d'une part pour informer de ce que fait le GAPHIL
- D'autre part, pour échanger avec elles sur leurs activités, leurs attentes, leurs questions. Il est plus que souhaitable que chaque association désigne 1 personne de son bureau pour assister à ces réunions
- les visites dans les clubs ont été poursuivies, autant que faire se peut, soit à l'occasion d'une manifestation ou plus souvent d'une assemblée générale, par le président, un vice-président ou les délégués départementaux.
- Les délégués départementaux, ont continué leur travail de présence auprès de vous. L'équipe couvre 5 départements (77, 78, 92, 94, 95).
- Le Salon D'Automne s'est tenu du 8 au 10 novembre, nous y avons un stand, qui nous a permis de rencontrer nos associations et de renseigner les visiteurs qui le souhaitent.
- les actions de communication à travers le *GAPHIL Info* et le site *Internet* feront l'objet d'un rapport distinct.

→ **Nos priorités pour la prochaine mandature**

La recherche de délégués départementaux dans les départements 75, 91, 93, encourager la vocation de nouveaux jurés, mettre à jour la liste des conférences et conférencier et bien sûr être présents à vos assemblées générales, quand cela nous est possible. Cette liste n'est pas exhaustive.....

► **Rapport des commissions**

→ **Gérard Supot**, pour **commission classique** : La reprise des expositions en 2023 a permis à la commission de reprendre ses activités.

La compétition de niveau 1 pour les classes de philatélie "classique" a été organisée par Rueil Malmaison le 22 avril 2023, conjointement avec l'exposition régionale.

Il rappelle les différentes expositions qui ont eu lieu, et en donne les palmarès. Il termine en constatant que les expositions semblent reprendre leur rythme normal et souhaite que de nombreuses présentations classiques y soient présentées.

→ **Robert Hugot**, pour **commission thématique** explique que la commission n'a pas fonctionné en 2023, par manque de disponibilité des membres. Il constate que la collection thématique manque de renouvellement : les nouvelles présentations se font rares dans les expositions, au profit de la Classe ouverte.

Que faire pour enrayer le déclin de la thématique? Pour lui, la commission thématique régionale à elle seule ne peut pas faire grand-chose.

La commission a participé à la réunion de la commission fédérale jeunesse le 24 novembre 2023 avec 5 participants, et à la réunion de la Commission thématique Nationale le 10 février 2024 avec 4 participants.

Les jurés thématiques étaient présents à la régionale de Rueil Malmaison, et à la départementale de Conflans lors de la Fête du Timbre. Il donne ensuite la répartition des jurés de la commission et les actions futures à mener : faire des conférences en THE, COV et POL, aider les exposants, et améliorer le fonctionnement de la commission.

Comme il en avait émis le souhait en 2023, il annonce que 2024 sera sa dernière année de fonction d'animation de la commission thématique.

→ **Anny Boyard pour la commission Maximaphile** : Tout d'abord, elle excuse Dominique Durand indisponible en ce moment. Elle rappelle les différentes expositions où les maximaphiles ont exposé, tant en Ile de France qu'en province et à l'étranger, et elle en donne les palmarès.

- En Espagne, à Terruel, la France a participé au challenge de maximaphilie avec 3 collections, où elle s'est classée seconde. Le prochain challenge se tiendra en Italie.

- La commission s'est réunie par Zoom, et les jurés ont travaillé pour harmoniser le jugement des collections.

- La prochaine exposition Emax se tiendra à Lagny du 30 novembre au 1^{er} décembre : ce sera l'occasion de célébrer les 80 ans des Maximaphiles et les 60 ans de l'association de Lagny. Elle rappelle que Emax est l'occasion de se lancer dans la compétition, avec seulement 12 pages minimum, et d'obtenir de précieux conseils pour aller au-delà si on le souhaite.

→ **Gisèle Vivance pour les Cartes postales** : une première réunion de la commission cartes postales a eu lieu en janvier 2022. Elle a donné lieu à un compte rendu diffusé à tous les membres et à la commission CAP de la FFAP.

En janvier 2023, la réunion de la commission CAP de la FFAP a donné lieu à l'élaboration d'un nouveau règlement. Suite à ces 2 réunions, il n'y a pas eu d'échanges entre les membres des 2 commissions.

En 2023, la commission CAP du GAPHIL ne s'est pas réunie, et aucune formation des jurés n'a été proposée.

- Pour 2024, Gisèle Vivance souhaite organiser une réunion de la commission CAP à l'attention des primo-exposants franciliens, l'objectif étant de présenter le nouveau règlement et d'en étudier les modalités.

- Elle constate une diminution du nombre d'exposants préjudiciable au développement de cette classe, et elle termine en soulignant que sur le site de la FIP, cette classe est encore considérée comme expérimentale.

→ **Sylvain Vivance pour le GAPHIL Info** : à la suite de l'Assemblée générale de 2023, il en a repris la rédaction. Le GAPHIL Info est désormais de 16 pages. La maquette a été modifiée, afin d'avoir une structure de base permettant de traiter des sujets récurrents : le groupement, les associations (manifestations, historique), des études, philatéliques, les nouveautés, l'agenda des manifestations.

- Le calendrier de diffusion est janvier, avril juillet et octobre.

→ **Le site Internet (J.E.R.) présenté par Pierre Bouvard** a été entièrement "relooké", tout en conservant ses rubriques habituelles. Se sont ajoutées à ces rubriques un répertoire des timbres qui recense les timbres français émis par La Poste depuis 2015, ainsi qu'une zone protégée pour échanger des fichiers de fonctionnement.

- Au 12 avril 2024, le site comptait 1045 pages de documents philatéliques (timbres, souvenirs, feuillets de France, carnets,). A cela s'ajoute les 263 pages de présentation des artistes et graveurs de timbres.

- Le site enregistre un nombre de visites mensuelles en hausse régulière, passant de 3200 au début de l'année à plus de 4500 à ce jour. Parmi les pages les plus visitées : le répertoire des timbres (années 2015 à 2023), puis les artistes graveurs et enfin le calendrier des manifestations et compétition.

→ **Commission du suivi des jurés et des exposants** (Pierre Bouvard) : Le GAPHIL a délivré 33 nouveaux passeports en 2023. Les classes CAP et MAX sont les plus représentées.

► **Rapport des délégués départementaux**

Le rôle du délégué départemental : il est un relai entre le GAPHIL et les associations de son département, et à ce titre il aide au mieux les associations du département

- **Val de Marne (94)** : Gisèle Vivance rappelle qu'il y a 6 associations dans le département : elles sont actives et participent à la vie philatélique et cartophile.

- Elle annonce l'exposition qui se tiendra les 26 et 27 octobre à Gentilly, pour les 60 ans de l'association.

- Une réunion Philacarte VII est prévue au second semestre.

- Elle constate que les soutiens des municipalités, bien qu'ils existent sont divers, mais que les adhérents sont frileux pour soutenir les initiatives.

- **Yvelines (78)** : Christian Armand a vu 2 Fêtes du Timbre dans le département à Marly-le-Roi et Conflans Ste Honorine. et la bourse d'Aubergenville a très bien marché, avec une grande affluence.

- **Hauts de Seine (92)** : Gérard Rouzade indique que le département compte 11 associations, représentant plus de 200 membres dont une dizaine de jeunes. Il détaille ensuite l'activité de chacun des clubs au cours de l'année 2023 et les principales manifestations qui se sont tenues dans le département, parmi lesquelles on retiendra :

- la reprise de Cartophilex dans le club de Bourg-la-Reine – Sceaux. Cartophilex 2024 se tiendra les 14 et 15 décembre.

- la tenue du congrès régional 2023 à Rueil Malmaison

- La Fête du timbre 2023 à Nanterre.

- **Val d'Oise (95)** : Romain Boitard, le plus jeune de nos délégués, rend compte de l'activité des clubs dans le département.

Une discussion a lieu sur les modalités concernant l'élection des délégués départementaux, qui ne se fait pas toujours dans le respect des Statuts et du Règlement Intérieur. De même, pour l'âge limite, une modification du règlement intérieur semble devoir être revue, concernant l'âge des personnes se présentant au bureau ou comme délégué départemental.

► **Rapport du commissaire régional à la jeunesse** Marc Boukebza, (excusé) : peu d'actions envers la jeunesse dans la région. Il est procédé à la distribution de la dotation fédérale pour les clubs déclarant des jeunes à la FFAP.

Le rapport d'activités (comprenant le rapport moral et les rapports des commissions) et le rapport du conseiller jeunesse sont approuvés à l'unanimité.

► **Rapport financier**

- **Pierre Guillet** présente le rapport financier 2023, qui présente un résultat négatif de -1 771.06 €. Il détaille les recettes, en diminution régulière, dues essentiellement à la diminution régulière des effectifs dans les associations et la diminution des recettes de la Fête du Timbre de Paris. Il détaille également les dépenses en hausse constante (augmentation des frais postaux, de l'assurance, des frais liés aux charges du siège social, etc...) Pour la seconde année consécutive, nous avons sorti de l'argent du livret épargne pour faire face aux dépenses.

M. Faideau de Trilport regrette qu'un rapport écrit n'ait pas été distribué.

Ce rapport est complété par celui des vérificateurs aux comptes, Sandrine Hallé et Roland Berthou, lu par Sandrine Hallé. Les écritures comptables ont été vérifiées le 22 avril, en présence de Pierre Bouvard, Pierre Guillet et Bernard Bonetti. Tous les documents comptables ont été communiqués, et ils ont constaté une bonne concordance entre les éléments comptables et les pièces comptabilisés.

Ils ont proposé quelques ajustements techniques pour la tenue des comptes 2024, afin de faciliter les recherches et donc la vérification, et qui ne mettent pas en doute la bonne tenue de la comptabilité.

En conclusion, ils proposent à l'assemblée d'approuver les comptes 2023, tels qu'ils ont été présentés, et de donner quitus au trésorier

Le rapport financier est approuvé à l'unanimité.

► **Désignation d'un vérificateur aux comptes**

Cette année, Sandrine Hallé est renouvelable. Elle se représente et est élue à l'unanimité.

► **Projet de budget 2025**

Pierre Guillet présente le projet de budget pour l'année 2025, basé sur une augmentation de la cotisation de 0.20 €, ce qui amènerait la cotisation à 2.00 € pour les adultes et 1.00 € pour les jeunes. Malgré cette augmentation, le budget présenté est déficitaire. Une discussion s'engage quant au montant de la cotisation.

- Gérard Barrat propose d'augmenter la cotisation de 0.70 € pour les adultes et 0.20 pour les jeunes.
- Pour Burlot de Combs-la-Ville : si on veut continuer nos actions, l'augmentation ne se discute pas.
- Sylvain Vivance explique que le prévisionnel doit être équilibré : au besoin, il faut faire apparaître un montant sorti des réserves.
- Pour Jean Grillot, il ne faut pas augmenter plus de 0.20 € pour les adultes.

A la fin, une augmentation de 0.20€ pour les adultes et 0.20 € pour les jeunes est adoptée à l'unanimité, ainsi que le projet de budget, sous réserve pour Sylvain Vivance, de faire apparaître un projet de budget équilibré.

► **Attribution des médailles et récompenses.**

- Tout d'abord, il est fait **rappel des récompenses fédérales** au titre de l'année 2023 : la plaquette Biscara avait été attribuée à Christian Armand.
- Reçoivent un diplôme du GAPHIL : Dominique Dantant (Maurepas) et Henri Aronis (Conflans Ste Honorine)
- Reçoivent la médaille de bronze du GAPHIL : Frédéric Morin (Philaposte), Rodolphe Pleinfossé (Ouistreham), Patrice Vivien, (trésorier des Maximaphiles), Jean Louis Araignon (Conflans Ste Honorine)
- Reçoit la médaille d'argent du GAPHIL : Gérard Barrat (Rueil Malmaison, organisateur du congrès 2023)
- Reçoit la médaille d'or du GAPHIL : Alain Hecquet, ancien président du GAPHIL.

► **Questions diverses**

- Robin Boitard (Ermont) regrette que le Salon d'Automne ne se tienne plus le dimanche.
- Yannick Mercier-Metz (Lagny) : Lors de la Fête du Timbre, l'assurance des collections HWI a refusé d'assurer les maquettes et autres présentations non philatéliques, sous prétexte qu'il n'y avait pas de facture.
Pour Jean Pierre Gabillard : il va falloir se poser la question avec l'assureur, car c'est un vrai sujet
- Yannick Mercier-Metz (Lagny) : l'association fête cette année ses 60 ans. Diverses manifestations ont lieu au cours de l'année. Les 15 et 16 juin prochain, une animation aura lieu en rapport avec le sport. Et à l'automne se tiendra Emax6 avec l'AG des Maximaphiles.
- Jacques Renaud informe l'assemblée des difficultés qu'il a rencontré auprès de la Banque Postale, en tant qu'association, pour récupérer l'argent d'une épargne placée dans des actions : cela fait plus d'un an qu'il est en pourparlers.
- Jean Grillot revient sur le Salon d'Automne : il se pose la question de savoir s'il persistera suite à l'enquête réalisée par la CNEP et La Poste. Il se pose également la question du devenir de l'Adphile, qui demande que les associations ne la sollicitent plus directement, mais passe par la FFAP.
- réponse de Jean Pierre Gabillard : l'Adphile ne souhaite plus gérer les demandes des associations sans l'aval de la FFAP.
- précision apportée par Claude Troboë : l'Adphile est très active au niveau des demandes, mais elle est passée de 3 personnes à 1 personne pour gérer les demandes en 1 an, ce qui leur pose des problèmes organisationnels. Mais à ce jour on ne sait rien, mais il n'y a aucune raison de s'inquiéter.
- Pierre Bouvard annonce que le GAPHIL aura un stand à Paris-Philex.

► **Allocution de Jean Pierre Gabillard, représentant La Fédération**

- Il se dit heureux d'être parmi nous aujourd'hui. Pour lui, le rôle du représentant de la FFAP permet de rencontrer les associations dans leurs territoires, avec leurs spécificités, et il n'avait pas encore eu le plaisir de venir au GAPHIL. Il constate que nous avons des problèmes spécifiques, que l'on ne rencontre pas ailleurs.
- Il annonce le renouvellement du bureau fédéral lors du congrès de juin 2024. Les candidats se sont déclarés, et il précise qu'il n'y a pas de liste concurrente.
- Il annonce la prochaine diffusion du nouveau règlement général des expositions, qui sera applicable à compter du 1^{er} janvier 2025. Il n'y a pas de changement fondamental, mais un remaniement du plan le rend plus clair. Après cette diffusion, le second semestre 2024 permettra d'ajuster les règlements particuliers de chaque classe.
- La FFAP rencontre la même problématique que les régions, à savoir la baisse continue des effectifs.

► **Congrès du GAPHIL 2025**

A ce jour, rien d'officiel. L'association de Bourg-la-Reine Sceaux en étudie actuellement la faisabilité

Pierre Bouvard clôt le 42^{ème} congrès du GAPHIL à 12 h30.

Pierre Bouvard
Président

Anne Marie Schneider
Secrétaire générale